
——2020 年 5月 21 日下午，杭州富阳高桥附近一在建工地塔吊施工作业时塔机

标准节断裂发生倒塌事故。 

——二通电话，致电一个工会 

 

第一通电话：浙江省杭州市富阳区总工会 经济服务部 

富阳区总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：喂，您好，是富阳区工会吗？ 

富阳区总工会：对，富阳区总工会。 

ＣＬＢ：是这样子的，我这边是中国劳工通讯打过来的。 

富阳区总工会：哪里啊？ 

ＣＬＢ：中国劳工通讯。 

富阳区总工会：哦，有什么事情？ 

ＣＬＢ：是这样子的，就是上个月 21 号，咱们富阳市高桥附近的一个工地发生

了一起塔吊倒塌的安全事故，不知道咱们工会有没有参与这个？ 

富阳区总工会：调查吗？事故调查吗？ 

ＣＬＢ：对对对，是。 

富阳区总工会：塔吊坍塌，这个好像没有啊。 

ＣＬＢ：没有参与，是因为工会不知道吗？不知道这个事情吗？ 

富阳区总工会：好像，因为我们有一个事故调查群嘛，他如果出事的话，群里面

都会发通知，让我们去调查的。这个好像，那边塔吊，这个好像没有啊。 

ＣＬＢ：因为就是都有新闻报导出来，还说这个事故原因还在调查中，所以，就

是咱们工会是不知道有这个事故，是吧？ 

富阳区总工会：等一下，我问一下看看。因为我不是很清楚，因为事故调查也不

是我去的。 

ＣＬＢ：嗯嗯，好好。 

富阳区总工会：你等一下，我问一下我们部长看看。 

ＣＬＢ：好的好的，谢谢啊。 

（换部长接电话） 

富阳区总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：您好，是这样的，我是中国劳工通讯打过来的。 

富阳区总工会：哪里啊？ 

ＣＬＢ：中国劳工通讯。 

富阳区总工会：这么远的地方打过来，什么事？ 

ＣＬＢ：是这样子的，就是上个月 21 号，咱们富阳区高桥附近的工地发生一起

塔吊倒塌的安全事故，然后这个事故咱们工会有没有参与事故调查和善后啊？ 

富阳区总工会：几月几号？ 

ＣＬＢ：参与了是吗？ 



富阳区总工会：我现在听不清楚啊，因为我们富阳市的事故调查我们参加了的啊，

我们富阳很多的啊。你说的是哪个地方的？ 

ＣＬＢ：我是中国劳工通讯打过来的。 

富阳区总工会：我知道。 

ＣＬＢ：就是主要看一下我们工会有没有去参与这个，然后…… 

富阳区总工会：几月几号的？ 

ＣＬＢ：五月二十一号的。 

富阳区总工会：我跟你讲，我查一下，我们有记录的。到时候打给你。你这个是

干什么的？ 

ＣＬＢ：我们就是想了解一下工会在监督企业安全生产这方面一个履责的情况。 

富阳区总工会：是什么事故啊，你说是 5 月 21号的什么事故啊？ 

ＣＬＢ：就是那个塔吊坍塌的一个事故。工地的。 

富阳区总工会：塔吊坍塌的啊，好好好，我看一下啊。 

ＣＬＢ：还有一个事情我想了解一下，就是咱们工会平时会不会参与这种工地的

塔吊司机或者是建筑工人的安全生产培训啊？ 

富阳区总工会：我们这个呢，这个是我们应急管理局在培训，我们安全生产事故

我们都去的啊。是我参加的。 

ＣＬＢ：哦，是您参加的？ 

富阳区总工会：这个我们经济服务部参加的，我们都去的，他们会通知我们。我

们就是交警大队的，就是那个工程车这种的，我们都去参加事故调查的，我们是

事故调查组里面的成员单位啊。 

ＣＬＢ：哦，那咱们工会是怎么落实这个富阳区这个安全生产工作的监督呢？ 

富阳区总工会：我们就是去现场去查看啊。查看了以后，我们提出意见啊，要保

护职工的合法权益啊。需要赔偿啊、善后啊、处理啊这些事情，到时候我们和应

急管理部门，我们几个单位进行事故调查啊，到时候再上报啊、讨论啊，报给政

府啊，是这样的情况。 

ＣＬＢ：哦，那就是确保这个企业的培训有做到位，是吧？ 

富阳区总工会：培训的话，我们是那个应急管理局牵头的，他们在培训的。我们

就是说，这种要求各个下面的基层工会啊，下面的基层总工会，我们就是说要求

下面的基层工会，各县的基层总工会也要叫他们就是说下面街道里这种培训啊什

么的，就是安全培训，都有的啊，隐患排查啊，合理化建议啊，我们都在搞的啊，

安康杯知识竞赛啊，我们都有搞的啊。 

ＣＬＢ：就是让基层工会对工人做一些培训，是吧？ 

富阳区总工会：对呀，安康杯知识竞赛啊。我们不是在安全生产月活动吗？我们

还有个安全知识的有奖问答啊，就是送话费啊，这种活动我们都在开展的。 

ＣＬＢ：那除了这种竞赛问答的这些…… 

富阳区总工会：我们现在都在开展的，我们现在，首先刚开始，我们三个单位联

合，我们卫健局，应急管理局和我们区总工会，都在开展的。 



ＣＬＢ：这个月是吧，安全生产月，是吧？ 

富阳区总工会：对对对，我们都在开展的啊。我们现在劳模攻坚，我们现在安全

讲座啊，我们都在开展的，都在搞的。我们这个月刚刚搞了一场的，进企业去那

个搞宣传啊，都在搞，搞培训啊，都在搞的。 

ＣＬＢ：那一般就是发生这种工地安全事故之后呢，一般企业会不会对之后的安

全生产规划做一些整改的方案或者是预防措施啊？ 

富阳区总工会：那肯定的啊，这个我们的安全生产，如果发生事故以后，我们就

要看安全生产的培训，对不对，还有隐患的排查，是吧。我们几个部门就进去他

们这个里面看，看看以后是不是达到这个恢复生产的条件，是不是啊。整检有没

有到位，赔偿有没有到位，是不是啊。这些因素成立了以后，我们才能给他们复

工复产的啊。 

ＣＬＢ：就是咱们工会会全程参与企业做的整改的这些？ 

富阳区总工会：对。我们就是说跟应急管理局，这个工作是应急管理局在管的，

在搞的，我们是参与的，协调的，协助的，是这样的。 

ＣＬＢ：主要还是应急管理局…… 

富阳区总工会：我们工会不是职能部门啊，所以就是协助一下的啊。因为应急管

理局能对他们罚款啊干什么的，我们要进行罚款的啊，对个人对单位啊都要罚款、

整改、还有这个评估，都要搞的。到位的时候我们才能，就是他们打报告上来才

能恢复生产。是这样的情况，是这样的程序。 

ＣＬＢ：打报告您指的是？ 

富阳区总工会：应急管理局，应急管理局在管的。 

ＣＬＢ：明白。那就是对于预防安全生产事故这方面，咱们富阳区工会这边有没

有一些比较好的经验可以跟我们分享一下呢？ 

富阳区总工会：这种呢，我们现在这个，针对我们具体搞的话呢，也没有什么很

好的经验。因为我们的事故，我们各个地方，我们也吸取大的经验教训吧。我们

也是……这样吧，你问应急管理局好不好？是他们在牵头的。 

ＣＬＢ：还有一个问题，不好意思啊，我还想问一下，就是咱们富阳区有没有建

筑行业工会啊？ 

富阳区总工会：建筑行业工会有的啊。住建局啊，住建局有一个建筑行业协会工

会啊，有的啊。 

ＣＬＢ：那那个什么…塔吊… 

富阳区总工会：不过这一点，我们富阳……我现在也不知道你的真实身份，因为

你光是电话打过来，我也不知道啊。但是我就是这种事情我可以直接告诉你的，

我们就是说，我们富阳区，区委区政府，对于发生安全生产事故是一条负优的这

么一个考核的。就是我们跟乡镇街道，跟住建建筑行业的这种啊，给他们下达了

一种任务，目标任务就是这么这个的。就是说你达不到这个目的，你年终考核你

全部都废掉的，就是考核你不会排在前面了，优秀啊良好啊没有了。就是这样一

种情况，好不好。反正都是应急管理局在操作的。 



ＣＬＢ：那您了解富阳区的这些建筑工人他们都有加入工会吗？ 

富阳区总工会：我们要组织他们加入工会的啊。至于有的工会有没有加，那我们

要去成立工会啊，我们大部分都有的啊。 

ＣＬＢ：就是大部分都有加入工会的，是吧？ 

富阳区总工会：我跟你说一点，建筑工地要分好几种的。有的是外面来的，中石

油啊，中企啊这种，他们这边的工会都在杭州的，富阳住建，但是我们都属于属

地管理的，对不对啊，工会在杭州。这种情况有的。但是你不能说我们光富阳建

筑行业，这种事情的话，我们工会，我们要求他们都建立工会的。但是有的呢，

就是工会，我们的重点工程，重点项目，就是是上面招标招下来的，就是引到我

们富阳来城建建设的，这种工会不在我们富阳管理范围，不在我们富阳总工会的

管理范围，属于杭州的，属于他们另外的一个公司。但是有的呢，他们跟我们总

工会联系，我们就跟他们成立一个工会。是这样的。因为我们要求他们都要建，

我们实名制输入啊，智慧工会清点输入啊，我们工会组织宣教性方面，我们都组

织他们做的啊，就是工会的成立啊我们肯定要的啊。 

ＣＬＢ：要的，然后工人可以怎么样加入工会呢，具体的程序呢？ 

富阳区总工会：工人加入工会，我跟你讲，我们有一个“杭工 E 家”的，杭工 E

家就是手机上的“杭工 E家”。 

ＣＬＢ：哦，那个软件。 

富阳区总工会：我们叫他们实名制输入的时候，我们因为事故的伤害赔偿啊，医

药费的补助啊，我们都可以……高级人才的简历啊，等等这些优惠的政策啊，我

们都在上面。他们都可以在手机上面，杭工 E家 APP里面自己操作的。 

ＣＬＢ：他们是可以登录这个 APP 里面去…… 

富阳区总工会：对对对，就是这个，杭州总工会有一个智慧平台的，就是 APP，

就是杭工 E家。 

ＣＬＢ：那直接加入的就是咱们的工会，而不是说工地的项目工会，是吗？ 

富阳区总工会：我们这个不光工地，因为我们的企业也是这样的，就是企业里面

的。因为你假如这方面，住建局的技术行业，也是的啊。 

ＣＬＢ：有些就是说，规定工人要先加入项目工会，项目部的工会才可以啊。 

富阳区总工会：嗯。那项目部的工会呢，就是要他们到我们这个地方来申请啊。

那这样的话，我们就是要在他们下面，住建局的部门啊，要他们管工会的成立的

时候输入进去。输入上去了就在上面，我们都能看到的。是哪儿的住建，住建单

位啊，有多少工会，有哪几十人，我们都有的啊。这样我们一查就知道了，这样

的话他们的报销也好，医药费的报销，工伤事故赔偿，还有那个高级人才简历，

等等这些优惠政策，这些东西我们都是，都可以他们在手机上面操作的啊。我们

专门有这个要求的啊。只要他是工会委员，他就能进得去这个平台，这个杭工 E

家的这个 APP的软件，他可以进去的，他不是的话他就进不去的。 

ＣＬＢ：哦，那是不是所有的工地项目都是要求要建立工会的啊？ 

富阳区总工会：对对，那当然啊，那我们市总工会对下属肯定是这样要求的啊。



至于是不是百分百加入进来的，那也不一定的啊，是不是啊，对不对。有的是刚

进来的，引进富阳的就是住建这方面的嘛，好不好。 

ＣＬＢ：如果工人，比如说在这个项目里，因为建筑工人他的流动性比较大，在

这个工地干了三四个月，他可能就到下一个工地去干了，那他的会籍是要转移还

是怎样呢？ 

富阳区总工会：这个啊，这个的话就是说，我跟你讲——他刚进来干什么的，他

的这种程序，这个东西不是我们科室的，我是经济服务部的，因为我们有组织宣

教部的。但是在我们事故处理当中呢，他们“来了才五天，我在这儿才十天，我

才半个月，我就发生安全事故”，这种情况也有的。有的话就是，就是养老保险

啊，工伤事故的保险啊，他们都没有保的，也有这种情况出现的。因为他们这种

大的重点工程下面，他们有一个流程的嘛，流程的话走走的话他没有一个月他走

不下来的。所以当时我们在安全生产事故调查的时候也跟他们讲了的，就是你们

公司要给他们上一个安全的一个保险，对不对，安全的赔偿保险嘛，对不对啊。

你这样的话，因为他们从他们总部下来的话，因为我们富阳都有重点工程的呀，

是不是啊。所以这个情况我就知道这么多。你要是想详详细细的，那我们可能也

不一定知道的很好，也不会知道得很到位。但是另外的这些住建的事情呢，因为

我们的这个事故调查，我们就是有一个联动的啊，我们就是和应急管理局，我们

几个调查部门，都要是，都要第一时间去赶到，去参加事故调查的，这样都有的。 

ＣＬＢ：嗯，明白。还有一个啊，不好意思，就是如果工地发生这样的安全事故，

比较重大的一点点安全事故，工会的工作人员，比如说基层工会的工会人员，会

被问责吗？ 

富阳区总工会：那我们就是这样的啊，工会的这个委员啊，问责他是这样的啊，

我们就是根据事故调查，这个情况我们做一个事故的讨论，跟一个相关的，这种

就是说安监员啊，就是经理单位啊，就是这种单独的啊，有的也是工会的啊，工

会委员也会涉及到的啊，这种就是做一种个人的内部处理，还有的就是行政处罚。

对于单位的处罚，我们最起码就是三个 Y 了。 

ＣＬＢ：是单位的处罚还是？ 

富阳区总工会：单位的处罚有的啊，有的啊，单位的处罚肯定要的啊。 

ＣＬＢ：对。但是咱们工会，比如说基层工会他没有，基层工会的工作人员他可

能就是没有尽到监督的职责，所以可能发生了这个安全事故…… 

富阳区总工会：不是，我跟你讲，你不要说我们工会怎么怎么。我们工会有的，

他下面啊，他的一个……我打个比方给你听。就是这个建筑公司，建筑公司他专

门有人管这个安全生产的啊，知道不？管安全生产就是管安全的啊，是不是啊。

所以我们这种事情，工会的话，他有的就是说，管安全的人可能是工会的，那个

工会的组织他们又专门有安全的部门的啊，是不是。 

ＣＬＢ：对对对。 

富阳区总工会：就是安全管理部门，就是一个企业他是有一个安全部门在管理的。

我们工会只不过是宣传、引导他们去做好这项工作，就是协同安全部门去做好这



项工作。至于我们跟，他们的那个安全部门、监管部门这种的事情什么的，我们

肯定是不在的啊。主要是他们有，工作的部门与部门之间，我们分得很细的啊。

工会与工会，那个什么，管安全生产的部门就是管安全生产的部门。我们乡镇街

道也是这样的啊。是不是。 

ＣＬＢ：嗯。 

富阳区总工会：那你的意思是不是工会去管安全的，去管安全生产啊，不是的，

他们专门有这个部门的，就是我们分管领导都不一样的。管安全生产的有分管领

导，都是这样的情况，好不好。 

ＣＬＢ：对对，我明白，建筑企业他是有他的这个…… 

富阳区总工会：区里的企业也是这样的啊。 

ＣＬＢ：对，我明白。但是我们工会是起到监督的作用，是吧？ 

富阳区总工会：对啊，监督的作用。假如说，我们企业里面开一个安全生产培训，

安全生产做一个通报，怎么怎么这个的，那我们就企业里面的两个部门就协同开

展这个工作了。不是说工会就能开展这个工作，因为企业里面他也有管安全生产

的一个部门啊，是不是，对不对啊。 

ＣＬＢ：工会应该是监督企业的安全生产他有没有做到位，有没有做到培训，有

没有培训到工人，是监督这个工作，而不是说去帮。 

富阳区总工会：监督的，监督的，我们监督的。 

ＣＬＢ：然后就是因为很多事故都会，比如说追究，企业的责任是必须要的啦，

然后甚至…… 

富阳区总工会：我跟你讲，这个工会监督啊，肯定是监督的啦。第二个的话，这

种人家职工就是工会委员，工会委员的话我们搞岗前培训啊，我们都有记录的啊，

在企业里面。到时候出现了安全生产事故以后，我们调查组首先要去的，就要去

查他们的这个台帐。他们的台帐的话，就是说他们的安全隐患排查，什么照片啊、

记录啊、签字啊、会议培训啊什么的。我们的上岗职业培训、岗前培训啊，这些

都有的啊，没有这种东西的话，就要追责的呀，企业就要追责的啊。这个东西，

我们都是抓得很紧的。所以这个事情我们的应急管理局对他们这种都有具体的要

求的，是不是啊。如果说这样的话，没培训就上去了，到时候出现安全生产事故，

那他们就是管安全的，就是他们这种法人代表他们都要撤职的，都要判刑的，对

不对啊。就是这个情况，这个他们不敢的，这个东西我们抓得很紧的，现在安全

生产这一块、这一方面我们抓得很紧的。 

ＣＬＢ：是，明白，明白。我的意思就是…… 

富阳区总工会：好的，就这么多了。我讲了这么多就好了，我也不跟你讲了，你

有事情你到应急管理局去问吧啊。不好意思啊。 

ＣＬＢ：好的好的，谢谢啊。 

 

 


